

Zeitschrift: Thema-Bulletin = Bulletin thématique / Forum Helveticum
Herausgeber: Forum Helveticum
Band: 4 (2003)

Vorwort: Einleitung = Introduction
Autor: Koller, Arnold / Barblan, Paolo

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EINLEITUNG

Im letzten, der sozialen Kohäsion gewidmeten Thema-Bulletin waren zahlreiche zukunftsorientierte und visionäre Abhandlungen zu finden. Mit der neuen Ausgabe steigen wir mitten in einen Gesetzgebungsprozess ein: Autorinnen und Autoren wurden eingeladen, die Perspektiven der elektronischen Medienlandschaft Schweiz aufgrund des zu revidierenden Radio- und Fernsehgesetzes (RTVG) aus ihrer Sicht zu beleuchten. Der Bundesrat hat die Botschaft am 18. Dezember 2002 zuhanden der Eidgenössischen Räte verabschiedet, die der Erstrat voraussichtlich in der Herbstsession behandeln wird.

Der Idee der Thema-Bulletins entsprechend ist auch diesmal die Vielfalt der eingebrachten Perspektiven beeindruckend. Grundsatzfragen stehen zahlreiche konkrete Teilaspekte gegenüber; sie alle zeugen – wie auch die damit verbundenen Kontroversen – von der enormen Komplexität der Thematik. Konsens herrscht bei einigen Fragen grundsätzlicher Art: Sicherung eines Service public auf nationaler Ebene; Erhalten der Medienvielfalt sowie der Medienfreiheit (die Meinungen über die dazu einzusetzenden Mittel gehen allerdings auseinander); Liberalisierung der Werbung (mit verschiedenen Abstufungen); Förderung von Zukunftstechnologien.

Unter den wiederkehrenden kontroversen Fragen finden wir z.B. das Gebührensplitting (für die einen mit der Möglichkeit eines regionalen Service public verbunden, für die andern mit Bevormundung und Gefährdung publizistischer Unabhängigkeit) und die Medienkonzentrationen (hier als Gefahr für die Meinungsvielfalt eingestuft, dort als die Möglichkeit für wirtschaftlich gesunde Mediengruppen, sich durchzusetzen). Es kommen auch Einzelstimmen vor, welche die Thematik aus einer besonderen Perspektive angehen, wie z.B. die Sicht der Konsumentinnen und Konsumenten oder der Anspruch auf Quoten für einheimisches Musikschaffen bei subventionierten Sendern.

Angesichts der zahlreichen offenen Fragen und der Tatsache, dass elektronische Medien unseren Alltag prägen, erstaunt es – wie es einige Autoren festhalten –, dass kaum eine öffentliche Diskussion über die Thematik stattfindet. Das Forum Helveticum liefert mit dieser Publikation seinen Beitrag zur notwendigen Debatte.

Arnold Koller
Präsident Forum Helveticum

Paolo Barblan
Geschäftsführer Forum Helveticum

INTRODUCTION

Le dernier bulletin thématique, consacré à la cohésion sociale, contenait bon nombre de discussions de fond projetées vers l'avenir, voire de propositions visionnaires. Avec cette nouvelle publication, nous entrons de plein pied dans un processus législatif: nous avons invité les auteurs à présenter leur point de vue sur les perspectives pour les médias électroniques en Suisse, sur la base de la révision de la Loi sur la radio et la télévision (LRTV). Le 18 décembre 2002, le Conseil fédéral a adopté le Message à l'intention des Chambres fédérales; le premier débat est prévu lors de la session d'automne.

S'inscrivant dans la tradition des bulletins thématiques, cette fois encore la variété des perspectives proposées est étonnante. Les questions de fond alternent avec de nombreux aspects plus particuliers et concrets; ensemble, ils illustrent – de même que les controverses qui leur sont liées – l'énorme complexité de la thématique. Un certain consensus se retrouve par rapport à des questions générales: garantie d'un service public à l'échelle nationale; maintien du pluralisme des médias et de la liberté de la presse (même si les opinions divergent sur les moyens à investir); libéralisation de la publicité (à différents degrés); promotion des technologies d'avenir.

Parmi les questions controversées récurrentes, citons deux exemples: le *splitting* de la redevance (favorisant, pour les uns, un service public régional, et menaçant, pour les autres, par une mise sous tutelle, l'indépendance journalistique) et la concentration des groupes de presse (perçue comme un danger pour le pluralisme des opinions ou alors comme la possibilité pour des groupes de presse économiquement sains de s'imposer). Nous trouvons aussi des voix isolées, qui éclairent la thématique dans une perspective spécifique, comme par ex. le point de vue des consommateurs ou la requête pour des quotas en faveur de la musique indigène sur les médias subventionnés.

Considérant le grand nombre de questions soulevées et le fait que les médias électroniques marquent sensiblement notre quotidien, il est surprenant – comme certains auteurs le font remarquer – que pratiquement aucune discussion publique n'ait lieu sur ce thème. Avec la présente publication, le Forum Helveticum apporte sa contribution à un débat nécessaire.

Arnold Koller
Président Forum Helveticum

Paolo Barblan
Directeur Forum Helveticum

